

かぜぐみ

○ 制作展

1月に入り、描く・作る活動を多く進めてきました。描画では、自分が描きたいことは頭では浮かんでいるものの、思うように描げず涙する姿や、絵いじぱいに勢よく描くことを楽しんでいた子ども、「これは自分で、これは口と音いじながら描く子どもたど」と様々です。自分が描いた丸や線に思いを詰めて描くことが面白いと思うところから、段々と描きたいことを自分でイメージを広げながら描き、思いを話せるように進んでいます。「〇〇を描く」と決めながら描く子どももいれば、描いた形から想像して、イメージを広げていく子どももいます。そのような様々な姿もそれを私の成長の過程であり、一枚一枚に子どもたちの物語があります。

年度始めは絵のお話も「じ」や「ぼくと〇〇くん」などの單語が主でしたが、「〇〇ちゃん」と「こどもたち」という文章でのお話を考えて出来るようによってきています。年長でも成長を感じています。年度末には子どもたちの1年間描いた作品をかきを持ち帰るので、またお家でも子どもたちと一緒に見て話す時間を大切にしてもらいたいなと思います。作品では「毛糸でぐるぐると」「リーフペインティング」を作りました。「毛糸でぐるぐる」では、はさみで切ることや、色々な形を組み合わせてイメージして作ることを大切にして進めました。決まった形ではなく、子どもたちが自由に色々な形で組み合わせたり、だからこそ、毛巾を重ねた作品ができました。「リーフペインティング」では、日常の造形活動ではありません使うことのない塩を使い、子どもたちは「魔法の粉末」と言って1つの工程を楽しんでいました。3歳児の保護者の方に見ていたとき、「すごいあって」「早く持ってきていい」と嬉しいように話す姿が見られました。

○ 千歳芋のふし

幼児期の前半から後半にかけて成長していく時に、発達のふしが乗り越えていきます。発達のふしこは、今までの自分を一旦壊して新しい自分を作っていくことです。この時、子どもは周囲の人との間で大きな摩擦を起します。今までの自分を壊さざる時、今までのやり方をしてしまう自分なりに新しいやり方をしてしまうことで、周囲の人の思いに逆らうようになる姿を見せることがあります。今まで出来ていたことをしなくてはならず、今までやっていた子どもが、かえて反対のことをしたりすることがあります。「赤ちゃんが死んだ」と言われる姿がこれまで以上に強まる時もあるのです。子どもたちは「お兄ちゃん、お姉ちゃん」として前向きに元気のではなく、もう一度大きくなるということはどういうことなのか、自分なりに理解を進めていきます。甘えられて嬉しかったけど、やがて大きくなつて嬉しくはない、感じられるようになって経験を積み重ねていくことが大事です。「なんでもなんふしがある」と思いました。

イライするふしがあるかもいふせんが、その姿だけを見て判断せず裏側にある子どもの思いを察すこと、家庭でも保育園でもあたたかく見守ていければと思います。

かぜ・そら・たいよう ぐみ 2月 クラスだより

2023.2.28

えんまちまぶわ
りんまぶん

寒さの中にも少しずつ暖かい日差しが感じられるようになりました。いよいよ今年度もあとわずか…一日一日を大切に、卒園や進級に肩書きを用意らしながら、思いきり楽しく過ごしたいと思います。

そらくみ

2月がもう終わろうとしています。あと1ヶ月でたいよう組になるんだよとお集まりの時に話していると「あとまりとかいけるね」と楽しそうに話していたり、まだ実感が湧いていなかつたりと様々な反応が見られます。4月当初に比べて、友だちとの関わりも変化し、相手を思って行動し意識することが増え、成長を感じます。

3日には、節分がありました。当日は鬼が怖くて泣き出してしまう子どもがほとんどでしたが、保育者が「ちょっと様子を見てくるね」というと、「あかん。せんせい、いかん」と、あぶないで」と保育者のことも心配する姿がありました。みんなで作った豆(新聞)で鬼を追いまく中で弱い心や気持ちが鬼となって現れるということを語っていました。

＜制作展＞

2月前半から制作展に向けての取り組みをほとんどの毎日のようにしてきました。絵本からイメージを広げて、紙粘土と廃材を使った作品と、自分の顔の作品の2点を作りました。子どもたちが絵本を見ている時にも登場人物の気持ちに奇りそい、また、お話を終わってからも「どうなったんやろ?」と想像を膨らませながら楽しむ様子が見られたので、一人ひとり形に表してみようと考えました。今回は「ないしょでんしゃ」という絵本からでしたが、子どもの中には絵本の内容に限らず、「出てきたらおもしろい」というオリジナルのものも出てきて、見ていく保育者も楽しい気持ちになりました。子どもの見立てには、なるほどと感心します。普段は捨ててしまう廃材も制作で使えば物の特徴をよく見て、繋げることが出来る大事な素材となります。友だち同士仲よくお話をしながら友だちが作った作品をじっくりと見て、ヒントをもらっている子どももいました。

また、顔の作品では最初、厚紙に自分で輪郭を書いてはさみで切ったのですが、厚紙が少し硬いのと、耳の部分を切るのに、紙を回さないといけないので、はさみの使い方に大分慣れなくてはいますが、「うまく切りたいのに…」という気持ちと重なって苦戦していました。顔のハーツの場所を鏡や手で触り、確かめながら見つけていました。目や口、ほっぺたなど素材を自分で選び、あてはまるもので作っていましたので、これも一人ひとり違があり、おもしろいねと話していました。他クラスの作品をみんなで見て回る時間も作り、様々な作品に触れ、日々に感想を言い合い「すごいねー」とか「かわいい」など微笑ましく、見守っていました。

たいよう ぐみ

今月は制作を中心に楽しみ、過ごしました。

ステレン片板画はステレンボードに力を加えるヒエムの、金縛を見ながら自分の顔をえんぴつで描き、ローラーで糸会の具をつけて、裏からパレンで擦りました。ローラーやパレンを使うことは初めてだったのですが、みんなで集まってきて一人できる度に「おー!!」と歓声がかかるていました。「まえがみはこのくらい」「くちびるへんなかたちやなあ」とよく見てお互いにいた子どもたち。みんななかなか牛乳瓶を促えていました。

節分には鬼のお面を作りました。顔を真っ赤にして風船を膨らませていました。その風船の上半分に小さく切った、菜の花葉と障子紙を水で溶いたボンドに浸して貼っています。1日乾かしたら、風船を割って蓋台が完成しました。糸会の具で色を塗り、顔のペーパーを作ります。たいよう組が鬼になって毎年各クラスをまわるので、「こわいのにしたい!」とまゆ毛の角度や口の大きさを工夫していました。当日は大成功! 小さい子どもたちが泣いてしまったので、お面をとって「わたしでーすみたいさんでしたー!」と正体を明かしていました。

そして、粘土ではオニのサラリーマンの糸会本を題材に、オニのサラリーマンの世界を作りました。

グルーブに分かれ、どの場面を作るか話し合いました。まだまだやり合ひをつけたり、相手の思いを汲み取ることは難しく、話し合ひが難航すると、一人で作る子どもいましたが、一糸の場面を作り、盛り上がる子どももいました。時々糸会本を開いて石賓言忍しながら、「あ、あれもつくりたい!」「ちょ、とあ、ちのじごくつくるの、てつだつてくる」とグルーブを走らせていました。みんなの粘土板をくっつけて完成へ!! 「〇〇ちゃんがつくったはりやまじごく、とげとげー!」「ちのじごく、おうきいなあ…」と友だちの作、たところもみんなで作、た作品として感想を言い合いました。心を合わせる面白さをたくさん経験してきた子どもたち。保育園で過ごす時間も残すところ1ヶ月となりました。3月は卒園に向けて大きくなった自分やたいよう組の仲間を感じながら楽しい思い出をたくさん作りたいです!